

PRECIO DE SUSCRICION  
EN TODO EL REINO.

Un mes. . . . . 4 rs.  
Tres. . . . . 10

Anuncios y comunicados á  
precios convencionales. — Los  
suscriptores podrán insertar  
gratis un anuncio cada mes.

# EL ERESMA,

PERIÓDICO LIBERAL.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Segovia: Librería de la Viuda  
de Alba y Santiuste, Plaza, 29  
ó remitiendo su importe en  
sellos de 50 milésimas, en  
carta dirigida al Administra-  
dor D. Francisco Santiuste  
Potenda, 5.

Madrid: Principales Libre-  
rías; y en provincias en los  
establecimientos tipográficos

Se publica los Martes, Jueves y Sábados.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion en telegrama de ayer tarde comunicó lo siguiente:

«Ha tenido lugar el solemne acto de apertura. Mucha orden en la poblacion y entusiasmo dentro del Senado, habiendo sido interrumpida la lectura del discurso con repetidos vivas al Rey. También ha asistido S. M. la Reina. Lo mismo á la entrada que á la salida de SS. MM. han sido calorosamente victoreadas.»

De nuestro corresponsal:

Madrid 24 de Abril de 1872. — Muy Sr. mio: — El Sr. Ruiz Zorrilla, segun anunció ayer el Sr. Moret, concurrió á Palacio para ofrecer á los reyes su adhesion en nombre del partido radical. Despues de verificada la sesion preparatoria en el Congreso, los diputados y senadores de aquel partido, en número de 70, se reunieron en el salon de Presupuestos para acordar la conducta que en estos momentos les conviene seguir y escuchar de boca del señor Zorrilla el resultado de sus ofrecimientos á los reyes.

Usaron de la palabra los señores Seoane, Martos, Sanromá, Rossell y Zorrilla, acordando por unanimidad que no debía pensarse siquiera en el retraimiento, que se debía conservar el partido dentro de la mas perfecta legalidad y que ahora mas firme que nunca debía levantarse muy alta la bandera radical combatiendo al Gobierno y á todos los enemigos de la revolucion.

También se acordó votar para una de las secretarías del Congreso al señor D. Juan Ulloa, dejando otra para los federales. Estos parece que no se retraerán, al menos por ahora, asi sucederá en vista de las disidencias que por esta causa han nacido.

Se dice hoy que el Gobierno, en vista de la gravedad de las circunstancias solicitará que el Congreso se declare en sesion permanente hasta tanto que quede constituido.

La Diputacion provincial y los voluntarios de Madrid han nombrado una comision que pase á significar al Gobierno su adhesion. De provincias se reciben iguales adhesiones.

Las partidas carlistas aumentan y aunque hasta ahora no se han generalizado sino en Navarra y Vascongadas, su número es respetable, si bien hasta ahora se las va batiendo con energia. Algunas de ellas ascienden á mil hombres.

Se ha dicho con cierto carácter que le presta verosimilitud, que el Gobierno mandará buques de guerra á los principales puertos donde serán custodiados los prisioneros que mas adelante deberán ser conducidos á Cuba para defender la integridad nacional.

Los detenidos en las prisiones militares de San Francisco, han sido incomunicados.

Los distritos militares de Castilla la Vieja y Cataluña deben ser declarados en estado de sitio de hoy á mañana.

## CEGUEZAD PROVIDENCIAL.

Insensato, impío es el propósito de la rebelion carlista bajo cualesquier aspecto en que se le considere. La lucha abierta en el terreno de la fuerza á que el bando neo-carlino se ha lanzado contra el Gobierno constituido es tan desigual como ridícula. Los medios que para mantenerla se ha procurado son inmorales, inícuos: su fin no puede ser otro que el próximo de un severo escarmiento. A la prensa independiente, y por esto sincera, corresponde demostrar estas verdades hasta por deber de caridad al menos: para desviar de su segura perdicion á los incautos alucinados por las voces hoy sin idea de los farantes especuladores con la candidez.

Hace cuarenta años que el absolutismo réjio dominaba á España con cuantos elementos podía desear para considerarse al abrigo de todo embate. La amortizacion-ecclesiástica y civil habia absorbido el terrazgo en el Clero y la nobleza. Estas grandes riquezas convertian en asalariadas de ambas clases, á las facultades y á los oficios. Y el imperio del terror supersticioso clerical y del realista político, á efecto de los anathemas teocráticos y de los suplicios por el poder civil tenia ligada la voluntad Nacional al carro del déspota de una manera superior en fuerza aparente á todo lo concebible como capaz de emancipacion de aquella tiranía. Los que así la explotaban describieran el estado del país como envidiable, y á su gobierno el paternal que limitaba el presupuesto de gastos del Estado á algunos cientos de millones. Y un ejército pasado por el crisol de las purificaciones, y una fuerza enorme de realistas armados, y una policia de millares de orejas y ojos siempre abiertos, y la horca constantemente alzada contra el que aun se permitiese levantar su vista á lo alto, eran los ante-murales de Fernando VII de Borbon y de sus consejeros.

¿Qué fué de fuerza tanta en ese poder absoluto que soberbio se ostentaba por in-contrastable á la residencia popular de sus actos? Lo que la arista para el huracan. Al grito de Libertad desapareció con sus raices y sola su sombra como fantasma aereo le ha sobrevivido.

Derrumbado instantáneamente el Gobierno absoluto, sustituido por el liberal, gradualmente creó este en España intereses generales y particulares en armonía con los existentes en todos los pueblos de Europa, y conducentes al desarrollo aunque lento de la riqueza natural y convencional del país. Así la España liberal aparece en alianza política y comercial con todas las potencias, hoy como ella rejidas por instituciones liberales, así su administracion está calcada en los principios de la ciencia económico política; y estinguida la amortizacion territorial; devuelta al mercado y al dominio particular la tierra, y acercado el interior al litoral por la apertura de vias de comunicacion, en corto tiempo la poblacion española ha recibido el considerable aumento, que irreplicablemente prueba con cuanta sin razon el pesimismo apóstrofa á nuestros dias de lamentables respecto de los pasados. ¿Cabe, pues, aspirar en sério y con mente sana á que este pueblo redimido de la esclavitud que sobre él pesaba en todos sentidos se alce contra el principio liberal su redentor para tornar á las cadenas de los déspotas? Si el último de estos no pudo resistir al espíritu del siglo segun queda enunciado, á pesar de cuanto en el terreno de la fuerza material poseia y era dable para contrarrestar el sentimiento liberal. ¿Cómo ha de luchar contra este con probabilidad ninguna de éxito, ahora que su imperio es aquí como en todas partes el aceptado por la Humanidad? No cabe, repetimos en mente sana abrigar propósito tan descabellado. El furor únicamente de los que nunca se resignaron á perder los goces de su sacrílega usurpacion de los derechos del Creador sobre el hombre; la soberbia de esos destronados poderes que surgieron del Infierno para tormento y degradacion de la especie humana, ciegan á los que aquí, conspirando sin descanso contra los gobiernos mas ó menos liberales, ahora como en repetidas ocasiones. cual en otra idéntica les digimos y llevan á una empresa mas ridicula por su parte que la mitología de los gigantes queriendo escalar el cielo, ó la bíblica de constructores de la torre de Babel para librar al hombre del poder de Dios ¡Ceguedad providencial del impío!

HOLANDA

R. O.

#### De un *Diario Radical*:

«Si pues, los carlistas se lanzan al campo, (ya lo han hecho) si abandonan los procedimientos pacíficos y ordenados de las instituciones que, cuando son tan justas y tan iguales como las actuales, ofrecen garantías para todas las opiniones, nosotros nos colocaremos en frente para combatir de todas maneras tan insensatos propósitos, porque nuestra dignidad, y la fé en los principios democráticos á que rendimos culto, nos obligan á impedir que nadie atente á la constitucion ni por las vias de fuerza ni por los subterfugios de los malos Gobiernos.

Si son ciertos los proyectos que al carlismo se atribuyen, y aun es tiempo de evitarlos, nosotros aconsejamos á sus hombres que renuncien á ellos, evitándose dias de luto, que lo serán también para la patria, siquiera la insurreccion inspire desde luego pocos recelos; de lo contrario, tengan la seguridad de que la España revolucionaria en masa, y ya lo deben conocer, estará unida en una sola aspiracion para no permitir que ni por un momento se ponga en tela de juicio por medio de las armas, las instituciones democráticas que nos gobiernan.»

«El ex papalino Alfonso de Borbon, futuro infante de España, segun los carlistas, se ha ido á Túnez, para emprender desde allí la invasion de España.

Recuerda á este propósito *El Eco Popular*, que los sarracenos entraron en la Peninsula por la parte del Mediodia, ó sea por el mismo que ahora intentan empezar sus operaciones los vándalos del absolutismo.

Ya sólo falta que por aquellos sitios aparezca un nuevo conde D. Julian y un nuevo Obispo D. Oppas, individuos que si hoy vivieran, no podrian ménos de ser carlistas.

*El Pensamiento Español* negó que los carlistas estén para lanzarse al campo; ¿qué dirá ahora? pero haga á los republicanos, dándoles la razon en sus ataques al Gobierno.

¡Cuánto civismo!

«Guerra á los *carcundas*, repetimos también nosotros con LA PRENSA! ¡GUERRA SIN TREGUA, SIN COMPASION Y SIN CUARTEL á los nuevos *trabucaires*! ¡Guerra á los hijos expúreos de nuestra querida España, que en nombre de un Dios en que no creen, de una religion que no profesan, pretenden regar de nuevo con sangre española el suelo de la patria! abemos TODOS sus planes, sus propósitos, y hasta sus más ocultas intenciones; el Gobierno, mejor que nosotros, también lo sabe, y sigue muy de cerca las maquinaciones de los defensores de ese rey estúpido, para el que nada sirven los desengaños sufridos, ni las severas lecciones de la experiencia.

¡Guerra á los nuevos tártaros, que sin conciencia y sin fé, y olvidando sus deberes de ciudadanos, pretenden snmir de nuevo á la madre patria en los horrores de una lucha fratricida!

¡Guerra á esos infames mercenarios que pretenden encender en nuestra desgraciada patria la guerra civil, á pesar de los horrores que consigo arrastra!

¡Guerra á los eternos enemigos de la civilizaci6n!.

—Del Norte.

«No haya piedad para los que no se estremecen ante la idea de sumir á la patria en las angustias de una guerra civil; no les valga la proteccion de la ley á los

que levantan contra la misma ley su sacrilega espada. Esos hombres desconocen todo sentimiento de nobleza; esos hombres no conocen la gratitud; esos hombres no son dignos de la generosidad con que en diferentes ocasiones se les ha tratado. Ya dos veces se les ha pagado con una generosa amnistía su criminal intento de ahogar en sangre á la libertad. ¡Basta de consideraciones! Si de nuevo levantan la bandera de la rebelion, guerra á muerte, guerra sin cuartel, guerra de exterminio! ¡No haya misericordia para los que han demostrado que son incapaces de arrepentirse!

De *El Diario Español*.

#### *Gacette de Paris.*

«A pesar de los pomposos manifiestos, de la escandalosa propaganda y de las pretendidas seguridades de victoria de los partidos coligados, el Gobierno del rey Amadeo ha triunfado de una manera brillante en la lucha electoral.

La alianza anti-dinástica de los radicales, de los carlistas, de los alfonsinos, de los republicanos y de los montpensieristas, no ha obtenido como era de prever, mas sufragios que los de Madrid y de un número muy limitado de los distritos de provincias.

Ha sido derrotada en Sevilla, en Cádiz en Málaga, en Barcelona, no citando mas que las grandes ciudades donde los coligados creian tener mayores probabilidades de triunfo. Allí los electores españoles han rechazado enérgicamente los candidatos de la monstruosa coalicion, obra de los radicales.

Los liberales conservadores que representan el gabinete Sagasta, han desplegado una actividad notable para asegurar la victoria, que salva á España de una revolucion y de la mas espantosa anarquía.»

La *Gazette* copia el párrafo de la circular del gobierno en que este proclama como su bandera la libertad, la Constitucion del 69, la dinastía del rey Amadeo y la integridad del territorio, y seguidamente añade:

«España ha optado. Todos los partidos reunidos no han podido obtener mas que una insignificante minoría, mientras que el Gobierno del rey Amadeo puede disponer de más de cien votos de mayoría.

El país ha comprendido que necesita tranquilidad interior y que debia dar al gobierno una mayoría parlamentaria numerosa y homogénea que pudiese hacer frente á las oposiciones y llevar á cabo las reformas y las innovaciones necesarias que reclaman urgentemente la administracion y la Hacienda.

La derrota de los coligados se explica por la antipatía de los elementos que componian la coalicion, y sobre todo, por el temor de la anarquía, que hubiera sido la consecuencia de su triunfo. Las masas han obedecido á un instituto de conservacion que á nosotros los franceses nos suele faltar con frecuencia.

Hoy los partidos vencidos tratan de provocar alguna sublevacion ó alguna revelion local. Pero el ejército ha firmado su fidelidad á la Constitucion y la Guardia civil y los voluntarios de la libertad bastan para dispersar las partidas carlistas.

Estas intentonas, tan pronto hechas como reprimidas, no son de temer en la Peninsula.

Los españoles no querran dar ejemplo.

Los españoles no querrán dar este ejemplo inmoral: los vencidos en los comicios triunfando por las armas al dia siguiente de su derrota.»

La *España Constitucional* añade:

No triunfarán tampoco, seguros estamos de ello;

no triunfarán, porque el país, que ha respondido en los comicios á la confianza que en él deposita el gobierno, el país liberal y sensato, amante del orden, de la libertad y del reposo público, rechazará con las armas á los que acaba de rechazar con sus votos.

## Crónica de la provincia.

De todos los puntos de España incluso Madrid se tienen noticias de la actitud digna y enérgica de los Voluntarios de la libertad contra el levantamiento carlista.

El Sr. Moret uno de los principales jefes del partido radical ha protestado tambien al Gobierno su decidido apoyo para la consolidacion del orden y la dinastía. En cambio aqui algunos muy señalados llamados radicales y republicanos forman coro con los absolutistas, llevando su entrañamiento con estos al punto de visitar diariamente á los detenidos, individuos de la junta carlista y ni siquiera por fórmula, segun se nos ha dicho, han ofrecido su cooperacion á la Autoridad civil para el caso en que el orden fuese turbado.

¡Y luego tildarán á los demás de reaccionarios!! Evitando toda clase de comentarios á los que tan aficionados se muestran siempre estos radicales, solo diremos con el poeta:

¡¡Esto lués, por si se alaba

No es menester alaballo!!

A cada cual lo suyo. Los Alfonsinos de esta localidad, así como en lo general rechazaron la monstruosa coligacion radical-carlo-republicana-electoral, así tambien en la actualidad permanecen sin mostrar simpatía alguna hacia los carlistas.

La partida carlista levantada en Frumales vá capitaneada por Francisco Herranz, Sacristan de dicho pueblo, montado en un mal caballo. Dicha faccion se presentó ayer 23 á las 11 de la mañana en Lastras de Cuellar al grito de «Viva Carlos 7.º» pidieron raciones y bagajes que les fueron suministrados saliendo poco despues con direccion á Torrecilla del Pinar.

La brabura del aspergista y sus secuaces no pudo ver con serenidad la presencia de ocho beneméritos Guardias civiles que del puesto de Fuentidueña venian á reconcentrarse en esta capital, quienes apercebidos de la coleccion de alimañas carlistas que quedan referidas, se dispusieron á batirles con toda energia, no habiéndoles sido posible conseguirlo por haber aquellos azota-cristos apelado á la más indecente fuga y dispersion, aprovechando para ocultarse en distintas direcciones de la escabrosidad del terreno y de los pinares, habiéndoles perdido de vista en su consecuencia la fuerza de la guardia civil.

#### *Telégramas recibidos ayer en esta Ciudad.*

Una de las partidas facciosas de Navarra, ha sido forzada á meterse en Francia; la de Monteagudo atacada y hechos prisioneros treinta de los que la componian con su jefe.

El cabecilla Jaime hecho prisionero por los voluntarios de la libertad de Monreal.

Los insurrectos no tienen organizacion ni jefe conocidos.

El Terso en Ginebra y su hermano internado por las autoridades Francesas.

El cabecilla de la partida de Leon ha sido capturado.

La faccion que se hallaba en la provincia de Soria al mando del cura de Monteagudo y escribano de Tazara ha sido batida por la Guardia civil cerca de Agreda. Los cabecillas y más de 20 individuos prisioneros.

La autoridad judicial y la municipal de la villa de Cuellar, guiada por los instintos liberales que animan à todos los hombres honrados de la Nacion, en cuanto tuvieron noticia de la partida carlista levantada en Frumales, se reunieron para acordar los medios de batirla, si su osadia la llevaba à las cercanias de dicha villa, cuyas medidas y ofrecimientos patrióticos han puesto en conocimiento de la autoridad gubernativa de esta Capital.

Segun noticias la partida carlista levantada en el pueblo de Frumales de esta provincia, al mando del Saeristan de dicho lugar va uniformada con boinas blancas y zamarras de las que usan los pastores por lo que se cree que la mayor parte de sus individuos son de este oficio. El armamento que llevan se compone de algunos trabucos, escopetas y espadines viejos. El Jefe de la partida cabalga en un brioso jamelgo que hacia piruetas de necesidad. Han pedido raciones en algunos pueblos y despues de llenar sus estómagos con rico peleon daban vivas à Carlos VII y à la religion.

Se supone que esta bandada de estúpidos como los demás de su clase tiene por principal objeto justificar gastos à costa del asendereado bolsillo de la magestad tersa.

Anteanoche salió de esta ciudad en persecucion de la partida de Frumales, una de las dos compañías de los bizarros Cazadores de Ciudad Rodrigo que guarnecen esta Capital.

Dé el escrutinio electoral del distrito de Riaza ha resultado; que D. José Manso y Gonzalez obtuvo 683 votos de mayoría sobre el Candidato de oposicion D. José Ramirez Guinea.

Hemos visto un esquisito trabajo artistico que está para terminar nuestro querido amigo el Señor D. Fermín Medrano, empleado excedente de Obras públicas en esta provincia. Es un plano ó carta geográfica de la misma en cromo ejecutado à mano, y orlado à pluma, imitacion del grabado con dibujo de adorno de hojas de acanto.

Es digno de la augusta persona à la que le dedica, à S. M. el Rey D. Amadeo I, por la suma de dotes que se reúnen en este plano bellissimo, en que no se sabe que admirar mas, si la sencillez y elegancia del pensamiento de su adorno de acabadísima perfeccion, ó el vencimiento de la dificultad grande que ofrece la imitacion con éxito de los efectos del buril mas fino, por el punto y la raya de la pluma tan espuestos à aparecer en faltas de correccion imposible. Probervia! era la especialidad del Sr. Medrano en esta clase de obras; de la que hacemos mencion, seguro es que ha de resul-

tarle lauro envidiable, como de corazon le deseamos en nuestro apasionamiento por las bellas artes.

## REMITIDO.

Sr. Director de *El Eresma*.—Muy Sr. mio: Con esta fecha digo al de *La Consecuencia* lo que sigue:—Sr. Director de *La Consecuencia*.—Muy Sr. mio: consideraciones que no es dable apreciar sino à determinadas personas que viven en esta localidad, han sido la causa de que yo haya retardado en mandar à V. algo mas de lo que hubiera deseado, la siguiente publicacion, que confiado en su amabilidad he de merecer se sirva insertar en el número inmediato de su semanario y por lo que le anticipa las gracias su asmo. suscriptor q. b. s. m.

En el número 15 de su apreciable periódico he leído con sorpresa un comunicado suscrito por Don Agapito Sainz Alonso, alusivo à las elecciones últimas para Diputados à Cortés por este distrito.

Exhausto de sentido político, como de sentido comun, tal farrago de palabras; lo que la prudencia aconseja en tales casos, es contestar à documentos de esta índole con el desprecio; pero suponiéndome zaherido intencionadamente por mas que su autor diga, que nadie se dé por aludido, cuando precisamente à nadie tampoco deja sin señalar y lastimar; surge à mi ánimo la idea de poner un correctivo à la vanidad y à la insolencia, creyéndome en el deber de exigir del comunicante dos cosas.

Primera: La definicion de sus principios políticos y la consideracion que da à la amistad y à la dignidad como hombre; y segunda: Que clara y categóricamente, marque las alusiones tambien que haya querido hacer à mi familia y amigos de esta localidad, cuyo número conoce perfectamente y que defendieron la candidatura de D. Meliton Martin; para en vista de sus necesarias esplicaciones, ocuparme despues política y personalmente de la contestacion que se merece, quien inconscientemente ó conscientemente, sirve de instrumento ciego y necio à sus enemigos, y quien con cínico descaro miente é insulta à la vez, no solo à las personas que le brindaron con su casa, amistad y confianza hasta el primero del corriente, si que tambien à otras mas serias y graves de este pueblo, tengan la opinion que quieran, lo mismo que à las autoridades y al pais en general.

Sírvase pues Sr. Director, dispensarme la fineza de admitir en su periódico este pequeño desahogo, à lo que le vivira agradecido su afectísimo amigo suscriptor q. b. s. m.—Mariano de la Torre y Ajero.

Cuellar y Abril 20 de de 1872.

La persona que se haya encontrado un guardapelo con las tapas de azabache negro y el cerco dorado, en una de aquellas tiene un escudo tambien dorado, se servirá entregarlo en la imprenta de este periódico, donde darán el hallazgo.

Segovia: Imp. de la Viuda de Alba y Santiuste.